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Protokoll der 
 
Vereinsversammlung vom 26. Oktober 2021  19:00 Uhr 
 Stadthaussaal Effretikon 
 
____________________________________________________________________ 
 
 
Vorsitz  Bruno Lobsiger 
 
Anwesend 98 Teilnehmende (gemäss Präsenzliste)   
 
 
Entschuldigt 8 Mitglieder 

 Beatrice Früh, Hans-Rudolf Mettler, Marianne Pfleghard,  Emil und 
Verena Schlup, Elke Schneider, Werner Wildhaber, Annebeth Wyss 
       

____________________________________________________________________ 
 
Traktanden  
 
1. Begrüssung 
 Der Präsident Bruno Lobsiger begrüsst die zahlreich erschienenen Vereinsmitglieder (98 von 

119 Angemeldeten) sehr herzlich. Namentlich erwähnt er den Vertreter der Stadt Illnau-
Effretikon, Stadtrat Samuel Wüst sowie die Delegationen der reformierten Kirchen Illnau-
Effretikon, der reformierten Kirche Lindau, Christoph Bächtold vom APZB Effretikon und 
unseren "Alt"-Präsidenten Ueli Annen. 
Die Anwesenden sind mit der Traktandenliste einverstanden. 

 Der Vorsitzende stellt fest, dass die Einladung zu dieser Vereinsversammlung rechtzeitig 
erfolgte.  

 Erstmals herrscht an einer Vereinsversammlung der lebensphase3 Zertifikatspflicht, was 
reibungslos funktionierte. Pandemiebedingt kann die heutige Versammlung nicht im APZB 
(Alters- und Pflegezentrum Bruggwiesen) durchgeführt werden. Besten Dank an die 
Betreiber des Stadthaussaals für ihr Entgegenkommen und an Ursi Studer (Vizepräsidentin) 
für die Organisation! 

 Auf die vielen Einschränkungen im Vereinsjahr 2020 wird später im Jahresbericht  des 
Präsidenten und der Gruppenleitenden eingegangen. 
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2. Wahl von Stimmenzählern 
 Als Stimmenzählerin und Stimmenzähler wird Erica Trutmann und Ueli Annen gewählt. 
 
3. Protokoll der letzten Vereinsversammlung 
 Das Protokoll der Vereinsversammlung vom 20.Oktober 2020 wird einstimmig angenommen 

und der Verfasserin verdankt. 
 
4. Mitteilungen 
 Im Vereinsjahr 2020  war unserem Verein der Zugang zu den Räumlichkeiten des APZB lange 

Zeit verwehrt. Aktuell sind Sitzungen und Kurse in den gemieteten Räumlichkeiten wieder 
möglich. In den öffentlichen Bereichen gilt die Maskenpflicht. Für das Entgegenkommen  

 wo immer möglich seitens des APZB  dankt Bruno Lobsiger dem Geschäftsführer Christoph 
Bächtold herzlich. 

 
5. Berichte der Vereinsgruppen 
 Untermalt mit stimmungsvollen Fotos berichten die Gruppenleitenden über die Aktivitäten 

und Angebote im vergangenen Jahr. Wie ein roter Faden zieht sich  das Thema 
„pandemiebedingte Einschränkungen“ durch alle Berichte. Flexibilität und Suche nach 
Lösungen waren überall gefragt. 

 Die Berichte können in den Unterlagen zur heutigen Versammlung nachgelesen werden. 
 Auch diesmal ist Peter Rauh für die Infrastruktur des heutigen Anlasses zuständig.   
 Besten Dank! 
 

5.1. Bildung und Kultur (Gloria Rauh) 
 In ihrem Rückblick erinnert Gloria Rauh nochmals an die durchgeführten 

Veranstaltungen. Vieles aus dem spannenden Programm fiel leider den 
Einschränkungen zum Opfer. Teilweise konnten und können Veranstaltungen 
nachgeholt werden. Sie bittet darum, für solche Veranstaltungen noch zu werben. In 
einem Ausblick macht sie unter anderem auf einen Vortrag der Kantonspolizei zum 
Thema „Telefonbetrüger“ im November und einen weiteren im Januar 2022 zum 
Thema „Gefahren im Internet“ aufmerksam. Das vollständige Programm kann dem 
Flyer entnommen werden. 

 Zum Schluss würdigt Gloria Rauh die geleistete Arbeit der zurückgetretenen 
Kursleiterinnen Christa Grünwald und Elisabeth Möckli. Christa Grünwald unterrichtete 
viele Jahre Tai Chi und Chi Gong. Ihre Nachfolge ist gesichert. (Karin Braun hat mit den 
ersten Teilnehmenden erfolgreich gestartet). Elisabeth Möckli trat als Kreistanzleiterin 
zurück. Dieses Kursangebot wird aufgehoben. 

 
5.2. ComputeriA (Peter Rauh) 
 Auch dieses Angebot litt stark unter der Pandemie: Von Januar 2020 bis 16. März 

herrschte Normalbetrieb, dann musste bis September pausiert werden.  
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 Seit Herbst 2020 konnten im CoWorking Space in Effretikon Ratsuchende unterstützt 
werden. Das Schutzkonzept funktioniert gut. 

 Zum 10-Jahres-Jubiläum gibt Peter Rauh Zahlen bekannt: An 556 Tagen konnten 1278 
Ratsuchenden Hilfe geleistet werden. Diese bezahlten rund 11`000 Franken an 
Unkostenbeiträgen. 

  
5.3. Fahrdienst (Margrit Manser) 
 In der Pandemiezeit hat die Anzahl Fahrten stark abgenommen. Im Vergleich liegen die 

Zahlen um rund einen Drittel tiefer . Weniger Fahrer/Fahrerinnen konnten fahren 
(Senioren!), Fahrgäste waren altersbedingt zurückhaltender im In-Anspruch-nehmen 
des Angebotes. Unsere zwei Disponentinnen betreuen das Telefon an fünf Tagen pro 
Woche 

 Margrit Manser bittet allfällige Interessierte am Fahren, sich bei ihr zu melden, da der 
Fahrerpool Zuwachs brauchen könnte. Sie bedankt sich bei allen Fahrern und 
Fahrerinnen für ihr Engagement. 

 Für 2021 ist ein eintägiger E-Bike Kurs in Planung. Es sind noch nicht genügend 
Anmeldungen eingegangen. Interessierte können sich gerne bei ihr melden.  

 Auch Bruno Lobsiger unterstützt den Aufruf, da der Kurs hier vor Ort stattfinden wird 
und nicht wie üblich in Winterthur. 

 
5.4. Geburtstagsgrüsse (Gloria Rauh) 
 Die Leiterin stellt die gestickten Karten (Effretikon) für 2021 vor. Auf den rund 1'400 

Karten schreibt immer noch Hans Gisler den Text in seiner wunderbaren Schrift. 
 Die Gruppe Illnau hat für ihre aktuellen Karten ein sehr hübsches Libellenmotiv 

gewählt. 
 Die Illnauer Leiterin Evi Fürst wird von Gloria Rauh in Abwesenheit mit einem kleinen 

Geschenk verabschiedet.  
 
5.5. Pétanque (Christian Meyer) 
 Das Spiel auf dem Moosburgareal konnte 2020 erst im Juni (mit Schutzkonzept) 

aufgenommen werden. Ab jetzt herrscht Winterpause im Freien. In einer Halle in 
Winterthur wird auch in der kalten Jahreszeit gespielt.  

 „Freude und Geselligkeit pflegen“-  so das Motto des Gruppenleiters. 
 
5.6. RepairShop (Daniel Nufer) 
 Auch dieses Angebot war von März bis zu den Sommerferien geschlossen. Nach den 

Ferien waren die acht Helfer voll ausgelastet. Ab Anfang 2021 bis März konnte dann 
wiederum nicht gearbeitet werden.  Seither werden wieder jeden 
Mittwochnachmittag eine unglaubliche Vielfalt an Gegenständen zur Reparatur 
vorbeigebracht. 

 Der Reparaturdienst ist nunmehr seit sieben Jahren in Betrieb. Rund 80% der defekten 
Geräte konnten repariert werden. Leider konnte das Problem der engen 
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Platzverhältnisse noch nicht gelöst werden. Wir suchen weiterhin neue, grössere  
Räumlichkeiten so zentral gelegen wie möglich. 

 Bruno Lobsiger verdankt auch dieses „Erfolgs-Programm“ herzlich. 
 

5.7. Chor (Bruno Lobsiger) 
 Der Gruppenleiter Alwin Bachmann liess sich für den heutigen Abend entschuldigen.  
 Leider konnte keines der geplanten Konzerte durchgeführt werden. 

Singen wirkt sich positiv auf die Gesundheit aus – lernt man doch im hohen Alter ein 
neues Atmen. Singen ist gleichzeitig eine sehr gute Gedächtnisschule. 
Seit Herbst 2021 kann am Freitagvormittag (anfangs in beschränktem Umfang) wieder 
gesungen werden. Interessierte sind herzlich eingeladen. Alwin Bachmann, Telefon 
079 211 06 39, gibt gerne Auskunft. 

 
5.8. Sprachen (Marie-Theres Weiss) 
 Bruno Lobsiger verdankt Marie-Theres Weiss ihren Grosseinsatz in der besonderen 

Situation der letzten Zeit (Corona und tragischer Unfalltod von Trudi Muggli, der 
Gruppenleiterin „Sprachen“) ganz herzlich. 

 Glücklicherweise konnten in Erica und Peter Dietrich kurzfristig als Nachfolger für die 
administrative Leitung und Vertretung im Vorstand gefunden werden. 

  
Für die Sprachangebote  mussten und konnten sehr flexible Lösungen gefunden werden: 
Lockdown, immer wieder Wechsel der Örtlichkeiten, Online-Angebote, Online-Angebot 
kombiniert mit Kleinstpräsenzgruppen, Einzelunterricht... Jede Lehrerin fand Möglichkeiten. 
Im Sommer 2020 wurden dann so viele Lektionen wie möglich  auch im Freien nachgeholt. 
Marie-Therese Weiss bedankt sich bei ihren Lehrerinnen für die Arbeit unter schwierigen 
Umständen und auch bei Christian Meyer für seine tatkräftige Unterstützung. Auch die 
Kursteilnehmenden, die sich auf beeindruckende Weise auf Neues eingelassen haben, 
verdienen Respekt. Marie-Theres Weiss verabschiedet mit Dank Irma Hausherr, die nach 
vielen Jahren Spanischunterricht zurückgetreten ist. Ihre Nachfolge übernimmt Fiorina 
Müller. 

 Aktuelle Situation: 
 Start des neuen Semesters am 25. Oktober 2021 mit circa 123 Teilnehmenden. 
 Dies bedeutet einen starken Rückgang gegenüber 2019 mit 245 Teilnehmenden. In 

allen Kursen gibt es noch freie Plätze. Peter Dietrich erwähnt noch besonders die 
Kurzreisen in entsprechende Sprachregionen anhand der drei-tägigen Reise ins Tessin 
und untermalt mit eindrucksvollen Fotos. Bruno Lobsiger erwähnt und verdankt auch 
noch den Französischzirkel unter der bewährten Leitung von Emma Kündig. Auch hier 
sind Leserinnen und Leser willkommen. Alle zwei Wochen werden jeweils freitags 
Bücher (meist Krimis) besprochen. 
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5.9. Tanzen (Bruno Lobsiger) 
Der Kursleiter Kurt Brühwiler ist heute verhindert. 
Auch hier galt: Kaum begonnen, wieder gestoppt... 
Jetzt herrscht wieder regelmässiger Betrieb an den Kursabenden im Hotzehuus. 
Weitere Informationen können auf der Website www.lebensphase3.ch entnommen 
werden. 

 
5.10  Wandern (Lothar Annaheim) 

Nachdem von März bis Ende Juni alle Wanderungen sistiert werden mussten, konnten 
die Ausflüge im zweiten Halbjahr praktisch alle durchgeführt werden, wenn auch mit 
weniger Teilnehmenden. Teilweise wurden die Wanderungen dafür doppelt geführt. 
2021, besonders ab Sommer, wandert die Gruppe wie geplant. 
Der geplante Jubiläumsanlass (25 Jahre Wandergruppe) wurde wenigstens im  
Butzenriet mit Risotto und Würsten in kleinem Rahmen gefeiert. 
Das Wanderprogramm 2022 kann ab Mitte Dezember im Internet abgerufen werden.  

 
Bruno Lobsiger würdigt die Arbeit der Gruppenleitungen nochmals in globo. Nur dank ihnen 
stehen so viele Angebote für unsere Mitglieder zur Verfügung. 
Er erwähnt auch noch das Strategie-Team, welches mit neuen Angeboten wie Line Dance, 
Minigolfturnier, Pilzexkursion, Örmis- Rundgang, Fotokurs im Zoo...  grossen Anklang fand. 
Auch für 2022 stellt er einiges Interessantes in Aussicht. 
 
6. Jahresbericht 2020 des Präsidenten (Vizepräsidentin Ursi Studer) 

Der Jahresbericht wurde mit der Einladung verschickt. Es werden keine weiteren Fragen dazu 
gestellt und der Bericht einstimmig gutgeheissen. Für den Präsidenten ist das Verfassen des 
Jahresberichts ein guter Anlass, Rückblick zu halten.  
Die Vizepräsidentin Ursi Studer dankt Bruno Lobsiger herzlich für seinen grossen Einsatz in 
unserem Verein. 

 
7. Jahresrechnung 2020 (Die Zusammenfassung der Rechnung und die Bilanz liegen bei) 

Christian Meyer erläutert in gewohnter Weise klar und wo nötig detailliert die Rechnung 2020. 
Bei einem Ertrag von Fr. 134`605.30  und einem Aufwand  von Fr. 128`444.00 schliesst die 
Vereinsrechnung 2020 mit einem Gewinn von Fr. 6'161.30 ab. 

 
7.1. Bericht der Revisoren 

Die beiden Revisoren Stefan Kammerlander und Kurt Eichenberger haben die Rechnung 
geprüft und beantragen, die vorliegende Rechnung zu genehmigen und dem 
Finanzverantwortlichen Entlastung zu erteilen. Speziell erwähnt wird das reibungslose 
Abwickeln der Finanzen 2020 durch Christian Meyer trotz Einführung einer neuen 
Finanzsoftware. 

 
7.2. Abnahme und Entlastung Rechnungsführung 

Die Anwesenden nehmen die Rechnung 2020 ab und entlasten die Verantwortlichen. 
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7.3. Festlegung des Mitgliederbeitrags 

Die Mitgliederbeiträge von Fr. 30.00 (Einzelperson) und Fr. 50.00 (Paar) werden ohne 
Gegenstimme beibehalten. Der Verein zählt erfreulicherweise momentan 731 Mitglieder. 
 

 
8. Anträge 

Es wurden keine Anträge eingereicht oder heute mündlich nachgereicht. 
 
9. Projekte 2021 

Auch 2021 konnten bis heute längst nicht alle geplanten Ideen umgesetzt werden.  
Die geplanten Veranstaltungen 2021/2022 liegen einerseits in Papierform im Foyer auf und 
werden anderseits dem nächsten Versand beigelegt. 
Die Brainstorming Gruppe (Strategie-Team) hat ein attraktives Programm zusammengestellt. 
Der Präsident bedankt sich speziell bei Ursi Studer für ihre sehr aktive Mitarbeit.  
Ideen für weitere Aktivitäten sind willkommen! Miteinander organisieren macht Spass! 
 
9.1. Rundgang im Örmis  

35 Personen nahmen an diesem äusserst interessanten Rundgang teil. 
Für 2022 ist ein ähnlicher Rundgang in der Natur vorgesehen. 

 
9.2. Smartphone Fotokurs im Zoo Zürich 

Auch dieser Kurs stiess auch grosses Interesse. 
Eine Wiederholung  (eventuell auch für Kompaktkameras) ist in Planung.  

 
9.3. Minigolfturnier (wird 2022 auch wiederholt) 

Für die Organisation meldeten sich auch freiwillige Vereinsmitglieder. Danke! 
Alle, die dabei waren, freuen sich schon auf das nächste Turnier im Frühjahr 2022. 

 
9.4. Pilzexkursion 

Von den zwölf  Angemeldeten sind leider nur sieben erschienen.  
Die Planungsgruppe überlegt sich Konsequenzen bei ähnlichen Vorfällen. 
 

9.5. Line Dance 
Nach dem Schnupperkurs ist nun ein voller Kurs angelaufen. 
2022 soll ein Easy Line Dance Kurs angeboten werden. 

 
10. Wahlen 

Laut Statuten wird alle 2 Jahre der Vorstand zur Wahl vorgeschlagen, wobei zuerst der Präsident 
dann der Vorstand in globo bestätigt oder zur Wahl neu vorgeschlagen wird. 
 
10.1 Präsident 

 Die Vizepräsidentin Ursi Studer schlägt Bruno Lobsiger wärmstens zur Wiederwahl vor.  
 Dieser stellt sich für das Amt für die nächsten zwei Jahre zur Verfügung.  
 Die Versammlung bestätigt Bruno Lobsiger einstimmig mit Akklamation. 
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10.2 Vorstand  
         Alle Vorstandsmitglieder sind in der Einladung namentlich aufgelistet und werden in globo 
         einstimmig bestätigt. 
 

 
11. Verschiedenes 
 

-  Am 6. November findet im Birchsaal eine öffentliche Veranstaltung zum Thema „Demenz“ statt. 
 
-  Ueli Annen ergänzt, dass auch die Musikensembles in der Musikschule weiter musizieren. 
    Neueintritte sind jederzeit möglich. 
 
-  Am 29. Oktober findet  eine öffentliche Veranstaltung zum Thema „Wohnen im Alter“ statt. 
 
-  Gloria Rauh sucht Mitwirkende für die Gruppe „Bildung und Kultur“. 
 
 

Der Vorsitzende schliesst die Vereinsversammlung um 21:45h und lädt zu einem reichhaltigen Apéro 
im Foyer ein. Ein reger Austausch unter den Vereinsmitgliedern findet statt. Die Menschen freuen 
sich, dass dank der 3G-Regel  (Covid-Zertifikat) Begegnungen unbeschwerter wieder möglich sind. 

 
 
 
 

 
für das Protokoll: 
 
Erika Graf-Rey 
 
 
 
6. November 2021 
 
 


